

**Zeitschrift:** Études de Lettres : revue de la Faculté des lettres de l'Université de Lausanne  
**Herausgeber:** Université de Lausanne, Faculté des lettres  
**Band:** 12 (1937-1938)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Commémoration du centenaire du cours de Sainte-Beuve sur Port-Royal : professé à l'Académie de Lausanne de novembre 1837 à mai 1838  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-870053>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 20.05.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

# ÉTUDES DE LETTRES

Bulletin de la Société des Etudes de Lettres, No 34

---

---

## COMMÉMORATION DU CENTENAIRE DU COURS DE SAINTE-BEUVE SUR PORT-ROYAL

PROFESSÉ A L'ACADÉMIE DE LAUSANNE  
DE NOVEMBRE 1837 A MAI 1838

---

*De novembre 1837 à mai 1838, Sainte-Beuve professa à Lausanne son cours sur Port-Royal.*

*Estimant qu'il convenait de célébrer le centième anniversaire de cet événement littéraire, la Faculté des lettres de l'Université issue de l'Académie où enseigna Sainte-Beuve prit l'initiative d'une commémoration solennelle. M. le professeur E. Golay, recteur de l'Université, et les autorités universitaires accueillirent favorablement les propositions que la Faculté eut l'honneur de leur soumettre. M. le Conseiller d'Etat P. Perret, chef du Département de l'instruction publique, et M. A. Roulin, directeur de la Bibliothèque cantonale, l'assurèrent de leur appui.*

*Forte de ces concours, la Faculté des lettres fit paraître au début d'octobre 1937 un ouvrage de M. le professeur R. Bray, Sainte-Beuve à l'Académie de Lausanne, chronique du cours sur Port-Royal, 1837-1838, et organisa une journée commémorative qui eut lieu, avec un plein succès, le samedi 30 octobre.*

*Le matin de ce samedi, elle consacra à la mémoire de Sainte-Beuve sa séance de rentrée. Après quelques paroles de son doyen et la remise par M. le Recteur d'un diplôme de docteur honoris causa à M. J. Bonnerot, éditeur de la correspondance de Sainte-Beuve, M. le professeur R. Bray prononça un discours sur Sainte-Beuve et ses détracteurs.*

*Un déjeuner à l'hôtel Beau-Rivage réunit autour des autorités universitaires et de la Faculté les personnalités que l'Université avait invitées : les autorités politiques et judiciaires, les délégués des Universités de Paris et de Liège, de l'École normale supérieure, des Universités suisses, et les représentants de la presse. Au dessert, M. le Recteur adressa des mots aimables à ses hôtes et M. le Conseiller d'Etat P. Perret souligna, en un discours charmant, la signification de cette journée consacrée au souvenir d'un passé glorieux pour le pays tout entier autant que pour sa haute école.*

*La Bibliothèque cantonale et universitaire avait organisé, avec l'appui de quelques amis, une exposition iconographique et documentaire sur Sainte-Beuve et le milieu lausannois qui l'accueillit en 1837. A l'inauguration de cette exposition, dans l'après-midi de ce même jour, on entendit une causerie de M. H. Perrochon sur Le Lausanne de 1837.*

*Le soir enfin, eut lieu à l'aula une cérémonie publique. Ouverte par une allocution de M. le Recteur, cette cérémonie comportait trois conférences. M. J. Bonnerot évoqua Sainte-Beuve et le Pays vaudois. M. J. Pommier, professeur à la Sorbonne, présenta Le cours sur Port-Royal dont il vient de publier le texte jusqu'ici inédit. M. R. Bray étudia Quelques poètes et écrivains vaudois de 1837. Après chacune de ces conférences, Mme S. Grezet-Perregaux dit avec talent des morceaux de vers et de prose en rapport avec ce qu'on venait d'entendre.*

*Désireuse de conserver le souvenir de ces fêtes, la Faculté a demandé à notre société, qui groupe ses anciens étudiants et ses amis, de publier, dans un numéro du bulletin, les discours qui suivent. Nous y avons ajouté un document inédit : des notes prises au cours de Sainte-Beuve par une de ses auditrices. Un ami de Lausanne, M. le comte de Suzannet, et la Société Académique Vaudoise nous ont facilité cette publication par leurs dons généreux. Qu'ils reçoivent ici l'expression de notre vive reconnaissance.*

LE COMITÉ  
des Etudes de Lettres.